

**CHACABUCO Y VERGARA. Sino y Camino del Teniente General Rafael Maroto Iserns.**  
Por Manuel Torres Marín. Edit. Andrés Bello. 1981. 483 p.

Desde sus primeras páginas llama la atención del lector, la vasta erudición y el conocimiento de historia universal que demuestra el autor de esta obra. En el proemio semántico asistimos, como espectadores que esperan el preludio, a un rápido afinamiento de vocablos precisos a fin de que no desentonen en el conjunto. Y luego a capítulos como "La escisión de un mundo" y la "Guerra de la Independencia" que abarcan vastos trozos históricos adscritos al Viejo y Nuevo Mundo.

¿Se trata de una biografía del Brigadier Maroto? ¿Es este un libro biográfico? Yo diría que de ningún modo: el título ya nos predispone a pensar así: *Chacabuco y Vergara*: Son dos hitos históricos de resonancia mundial, dos aconteceres determinantes en la historia y en la vida de dos países; ambos marcan definitivos cambios y significan un vuelco histórico. Aquí está la médula del libro. Luego viene lo demás, el subtítulo, lo secundario por tanto: *Sino y camino del Teniente General Rafael Maroto Iserns*. El título completo un poco largo y abigarrado. En el subtítulo se comprende lo que podríamos llamar la biografía del Brigadier Maroto, la que queda supeditada a los dos grandes hechos históricos que dan nombre al libro.

Un poco desordenadamente se empieza con los antecedentes biográficos y genealógicos, interrumpidos por el enfoque de la época a la luz de la historia universal y continúa con la crónica de familia. Y así, historia y biografía se confunden en la exposición, dañando de algún modo el buen método de la obra.

Los antecedentes genealógicos son vastos y completos. En esto sigue la afición muy chilena y difundida. El autor lo reconoce, no sin ironía, a modo de disculpa: la enraiza en la tradición colonial. Dice: "Verdaderamente hacia falta brújula para orientarse en la selva genealógica del Reino de Chile: por lo cual no era maría superflua, sino habilidad muy útil y necesaria, aquel rasgo que Salvador Sanfuentes atribuye en su legendario verso *El Campanario* a un marqués criollo del siglo XVII:

"Sobre la filiación de casi todas las familias de Chile era perito..." (p. 451. Nota 4).

Si fuera ésta una biografía de Maroto, escrita conforme a la historiografía de hoy, tendría que hacérsele un cargo: No es una biografía escrita "desde dentro", como aconsejaba hace ya cincuenta años Ortega y Gasset en su obra "Pidiendo un Goethe desde dentro". (Ver, en este mismo número, en Estudios, *Vigencia de Ortega y Gasset en la historiografía actual*).

Sería una biografía escrita desde fuera, esencialmente desde fuera, conforme se advierte en el título. Los dos grandes acontecimientos históricos (*Chacabuco, Vergara* —arrastran en su corriente al héroe—); lejos está éste de ser su promotor, o su guía, o siquiera quien los encauce. En el gran torbellino que es el mundo del siglo XIX en su primera mitad, Maroto emerge en determinados momentos con

**AUTORÍA**

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1981

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chacabuco y Vergara, sino y camino del teniente general Rafael Maroto Iserns [artículo] Fernando Campos Harriet.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)